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PROCES VERBAL DU CONSEIL DE LA FACULTE DES LETTRES, LANGUES, 
ARTS ET SCIENCES HUMAINES DU JEUDI 04 DECMEBRE 2008 A 14H15 

 
 
En préambule, Madeleine Grant présente les nouveaux membres du Conseil de la FLLASH : 
 

- Mme Nathalie Furstenberger comme invitée permanente, nouvelle directrice du 
département d’études hispaniques. 

- M. Eddie Panier, nouvel invité permanent, nouveau directeur du département Arts 
Plastiques. 

- Parmi les autres membres invités, Mme Françoise Truffert, nouvelle directrice du SCD 
- Mme Ammaria Lanasri, nouvelle élue du collège B des enseignants-chercheurs, à la 

suite du départ de ce même collège de Mme Annie Faugère.  
 
 

1- Procès Verbal du Conseil de la FLLASH du jeudi 26 juin 2008 
 
Le procès verbal est adopté à l’unanimité des voix 
 
 

2- Informations de la directrice  
 

• Les conclusions de l’audit du mois de juin 2008 
 
Ces conclusions apparaissent favorables à l’entrée dans l’autonomie de l’UVHC au 1er janvier 
2010. Monsieur Jean-Paul Bricout, 1er vice président ajoute que 4 items ont fait partie de cet 
audit : la gouvernance et le pilotage de l’UVHC, la gestion des ressources humaines, la 
gestion budgétaire et financière et enfin la gestion du patrimoine. Si les résultats sont 
satisfaisants, ils sont assortis de remarques. Un gros travail doit être entrepris très vite en 
termes de gestion des ressources humaines à des fins de prise en charge de la masse salariale 
(plus de 50 % du budget de l’UVHC). L’audit indique la nécessité d’un redéploiement des 
personnels tant qualitatif que quantitatif et cela à effectif constant. Si nous sommes dans la 
norme des universités en nombre de personnels titulaires, nous gardons un effectif de 
contractuels encore très important. Aucune remarque particulière n’a été formulée en matière 
d’enseignement et de recherche non concernés par l’audit.  
 

• Les comités de sélection 
 
Ils sont appelés à remplacer les anciennes commissions de spécialistes. Place est faite à la 
qualification disciplinaire dans les membres qui composeront ces comités. 
 

• Les effectifs étudiants 
 
En attendant les remontées sises de janvier 2009. A peu de choses près, la FLLASH atteint les 
effectifs de l’an dernier à hauteur de 1794 étudiants. La « masterisation » des enseignements 
est une raison pour laquelle les effectifs se maintiennent. Si une baisse des effectifs est 
notamment enregistrée en Anglais ou en Espagnol, les effectifs en LEA sont en hausse. 
 

• Les événements de la FLLASH 
 
La FLLASH a participé avec succès à la journée immersion le 25 novembre derniers. Cette 
journée consistant à accueillir des lycéens et de les immergés dans les groupes de TD de 1ère 
année. 
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Le vendredi 28 novembre 2008 a pu se tenir avec succès la cérémonie de remise des diplômes 
de Master 2 de la FLLASH. Tradition qui désormais se perpétuera. 
 
Les forums des lycées reprennent en décembre et janvier. Les enseignants sont mobilisés et 
les étudiants de la FLLASH également. Mention spéciale aux étudiants de l’Assofllash pour 
leur réactivité. 
 
Les 15, 16 et 17 janvier 2009 aura lieu le salon de l’étudiant à Lille pour lequel la FLLASH se 
mobilise à nouveau. 
 
La prochaine Journée Portes Ouvertes aura lieu le samedi 14 février 2009. 
 

• Information qui sera développée au prochain conseil de la FLLASH (le PCL) 
 
Le PCL (Pôle de Compétences en Langues) prend son essor autour de la réunion de plus de 90 
enseignants en langue à l’UVHC. La FLLASH se situe parmi les composantes devant être le 
moteur de ce pôle. 
 

• Le CRL 
 
Le Centre de Ressources en Langues (CRL) continue ses activités de plus belle à la FLLASH. 
Un deuxième CRL pendra naissance aux Tertiales sur le site de Ronzier II. La participation 
active de la FLLASH aux réunions de l’Inter-U a permis de réunir les fonds nécessaires. 
 

• Le contrat 2010-2013 
 
Les maquettes de renouvellement ou de création de diplômes sont maintenant remontées à 
l’AERES (Agence d’Evaluation de la Recherche et de l’Enseignement Supérieur). L’AERES 
qui a visité le 20 novembre 2008 dernier le laboratoire CALHISTE. Une nouvelle visite est 
prévue le printemps prochain. 
 
Concernant le problème de la « masterisation » des concours, une réunion d’information à 
destination des étudiants va avoir lieu le 18 décembre 2008 prochain. Le nouveau concours 
« allégé » sera mis en place dès 2010. 
 

• Le plan réussite en Licence 
 
Il est relancé sur l’ensemble de l’année universitaire 2008/2009. Pendant 12 semaines, 12 
tuteurs (étudiants) et 5 enseignants référents vont suivre des groupes d’étudiants identifiés 
comme devant recevoir du soutien à la réussite. 
 
 
 
Avant de passer au 2ème point de l’ordre du jour, Madeleine Grant propose d’observer une 
minute de silence en la mémoire de M. Hanz Hörling, enseignant du département d’allemand 
retraité et décédé au mois de novembre 2008. Il fut notamment le créateur de la section LEA. 
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3- Les statuts de la FLLASH 
 
Pour se conformer aux nouvelles réalités de la FLLASH, les statuts ont dû être révisés. 
Madeleine Grant procède au commentaire article par article des propositions de modification 
des statuts.  
A l’article 3, se pose la question du maintien du SIPES (Syndicat Intercommunal pour la 
Promotion de l’Enseignement Supérieur dans l’arrondissement de Valenciennes). Les 
conseillers décident au final d’accepter son remplacement par un représentant de la 
Communauté d’Agglomération de Valenciennes-Métropole 
 
A l’article 3 encore est ajoutée à la Chambre de Commerce, la précision suivante :…et 
d’Industrie de Valenciennes 
 

L’article 10, « Les enseignants-chercheurs et les chercheurs de la FLLASH sont 
structurés au sein du laboratoire CALHISTE (Cultures, Arts, Littératures, Histoire, Sociétés 
et Territoires Etrangers), ce laboratoire ayant reçu l’aval du Conseil scientifique de l’UVHC 
(20 septembre 2007) et du CA de l’UVHC (27 septembre 2007) et ayant été habilité comme 
équipe d’accueil (EA 4343) par le MEN en juillet 2008. »,  
est revu comme suit : « Le laboratoire CALHISTE (Cultures, Arts, Littératures, Histoire, 
Sociétés et Territoires Etrangers) a vocation d’accueillir les enseignants-chercheurs et les 
chercheurs de la FLLASH. Ce laboratoire ayant reçu l’aval du Conseil scientifique de 
l’UVHC (20 septembre 2007) et du CA de l’UVHC (27 septembre 2007) et ayant été habilité 
comme équipe d’accueil (EA 4343) par le MEN en juillet 2008. » 

 
Au vu des modifications apportées par la les conseillers, la proposition de 

modification des statuts est adoptée à l’unanimité. Les conseillers autorisent par leur vote à 
l’unanimité, la saisine, par la directrice de la FLLASH, de la commission des statuts de 
l’UVHC pour analyse de ces modifications. 
 
 

4- DBM et subventions 
 
La DBM de rattachement votée en Conseil d’Administration le 23 octobre 2008 est portée à 
l’information des conseillers. Deux recettes supplémentaires, 17 400,00 € issus de la réussite 
des étudiants de la FLLASH au CLES et au C2i et 6394,19 €, recettes provenant de 
l’université féminine sud-coréenne de Dongduk qui a envoyé une douzaine d’étudiantes pour 
un stage intensif de français et dont l’UVHC par l’intermédiaire de la FLLASH a assuré 
l’accueil.  
 
L’Association des étudiants de la BDE-NCI demande à la FLLASH une subvention de 300,00 
€ pour soutenir 2 projets particuliers. Cette subvention est accorée à l’unanimité des voix sous 
réserve de présentation du dossier complet non encore parvenu le jour du conseil. 
 
 

5- Convention UVHC et ville de Valenciennes, entre le département d’Histoire de la 
FLLASH et le service Archéologique de la Ville de Valenciennes 

 
Madeleine Grant présente et commente la convention jointe en séance pour information. 
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6- Le Budget Initial 2009 
 
M. Hespel présente le budget initial 2009 aux conseillers. Pour 284 171,00 € de recettes sont 
prévues 284 171,00 € de dépenses. Sur le budget principal de la FLLASH viennent se greffer 
trois « budgets annexes », ceux du CRL, du FLE et du Plan Réussite en Licence repris au 
travers des trois CR (Centre de Responsabilité) spécifiques dont la gestion est séparée. 
 
2800 heures complémentaires environ sont reprises au budget initial. Si le nombre 
prévisionnel d’heures complémentaires, en cours de contrôle actuellement, devaient être 
confirmé, il serait alors nécessaire d’engager des économies. 
 
Le Budget Initial est adopté à l’unanimité. 
 
 

7- Questions diverses 
 
Mme Petillon demande dans quelle mesure les enseignants en langue de la FLLASH 
s’impliquent dans les autres composantes, lesquelles embauchent des vacataires dans une 
grande proportion dans le domaine.  
 
La question du parcours droit-langues à la FDEG et celle des emplois du temps reste 
problématique. Karl Zieger souhaiterait que deux secrétaires, l’une à la FDEG, l’autre à la 
FLLASH puissent se réunir avant les pré-rentrées pour déterminer des créneaux communs 
pour éviter que les étudiants soient obligés de renoncer à l’orientation qu’ils choisissent à 
cause d’un problème d’emploi du temps. 
 
  

Sans autres questions soulevées, Madeleine Grant remercie les participants et lève la 
séance à 18h00. 
______________ 
 
Etaient présents : 
 
Collège A : M. Bonnet - Mme Descargues-Grant – M. Zieger – M. Herbin  
 
Collège B : M. Grégorio – Mme Petillon – Mme Sforzin. 
 
Collège IATOSS :  Mme Dénoyelle – Mme Ringeval. 
 
Collège des usagers :   
 
Collège personnalités extérieures : Mme Lancelle – M. Vanceulebroeck. 
 
Invités :  M. Hespel – M. Abramovici – M. Hincker – Mme Furstenberger 
 
Ont donné pouvoir :  
 
Collège A :  -  
    
Collège B :   -  
 
Collège IATOSS :  -  
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Collège des usagers :   
 
Collège personnalités extérieures :   
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